

愈々給付實施となつた

健康保険の立役者四人

—政府の意図と醫界の要望—

X  
Y  
生

歳月に慶守なしとは新しからぬ辭句だが、健康保険法發布されて茲に春秋六年、愈々給付実施の今月今日を迎へた。醫業の危機と呼び、革命と叫び、劉時代と稱し、鳴物太鼓に不足なく幕は切つて落された。現は出でたは鬼か蛇か、未だ見極ほめはつくまいが、政府醫界の立役者として長岡、湯澤、北里、北島の四大人を拉し來つて切捨御免の管見錄を此處に御披露申上げる。新しからぬ題目とあらば、それは「新年相變らず」と御謹恕を仰ぐだけ。

時めく社會局長官の長岡隆一郎君は、復興局長官の堀切善次郎君、臺灣民政長官の後藤文夫君と相並んで内務省の三人男と呼ばれ、五斗米の吏僚連義望の的となつて居ることは周知の通りだ。文化の先驅長崎に生れ、とつて四十五歳の男盛り、明治四十一年に東大法科の政治學科を出て直ちに官海に入り、泳ぐこと十有八年、五年前に土木局長として勅任へ漕ぎつけ、更に一昨年外局として次官と同地位である社會局に長官として抜擢せられた。此の異數の躍進は、見るから頗々しい君の體軀と共に洋々たる前途を想はせるに充分だ。

男の名を恥かしめぬものである。而かも錆々たる連中の多くが既に夫々政黨色に染つて、アタラ働きを浪人して居る者が少くないのに、逸早く次官級迄に漕ぎつけて若老や床次老、さては水野老などの角眼を巧みにソラして居る所は、仲々の凄腕と申してよい。

醫師不信用論の結果を爲すものではあるまい。これは餘りに筆者が湯澤君の心中を忖度し過ぎた言であるが、能く知る人必しも同情者でないことを銘記して置くことは決して無駄でない。

湯澤君が舊臘藥劑師會に臨んで、分業促進に餘念もない連中をして喝采措く能はさらしめた演説の内容を茲に解釋してカレコレ申す程の野暮でもないが、日本醫師會と所謂紳士條約を締結したと高唱する人が、藥界に向つて諸君のやり様によつては醫藥分業は容易であるといふやうな暗示をなしたとすれば洵に變なものである。若し斯界に「湯澤君が部長だから斯様な好條件で契約が出来たのだ」と何が好條件か知らぬが有頂天になつて手前味噌を並べて居る人があるとしたら、筆者は敢へて次のやうな憶測を聞かせてやり度い、契約成立の前、社會局方面で、假りに次のやうな會話がとりかはされたとする。

甲「マア一晩以て謂へばですナ、醫者の社會だけが、近代思想の推移から取り残されて居る」

乙「詰りミリ度いだけど、自分の感情次第で施し度い時に幾分施して居るのを非常に得意がつて居るのだネ」

甲「今日の下層民は施しを受けることを欲しない、又た眞の社會政策は慈善事業ではない、此の邊の事情が殆ど判つて居ないのだから話しがしやすい」

乙「丸で封建時代の儘だホ、尤も國家も放任に過ぎた罪がないとは云へね」

甲「今度は機會に國家の治療機関といふもの全然放任であつたのか漸次改めろといふ方針か確立するのだ」

乙「これだけで引受けらるかどうかと聞くのだから勝味はこちらに充分ある、頗るよせミツ放してやるだけだ」

甲「然かし二百萬人の診察をするには醫師會員の手を藉りず完璧を期する方

